

Sergio Paolo Solano<sup>1</sup> Universidad de Cartagena, Colombia

ACCESO abierto

Para citaciones: Solano, S. (2022). Presentación. El taller de la Historia, 14(2), 278-. DOI: <a href="https://doi.org/10.32997/2382-4794-vol.14-num.2-2022-4283">https://doi.org/10.32997/2382-4794-vol.14-num.2-2022-4283</a>

**Editor:** Sergio Paolo Solano. Universidad de Cartagena-Colombia.

Copyright: © 2022. Solano, S. Este es una Presentación de acceso abierto, distribuido bajo los términos de la licencia <a href="https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/">https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/</a> la cual permite el uso sin restricciones, distribución y reproducción en cualquier medio, siempre y cuando que el original, el autor y la fuente sean acreditados.



Edición 14-2 de nuestra revista correspondiente al segundo semestre del año 2022, con excelentes artículos de la autoría de colegas de diversas latitudes del mundo. El primero es una traducción de la tesis de maestría de Linda L. Greenow, doctora en geografía por la Syracuse University de los Estados Unidos. Presentada en 1976, este excelente trabajo sobre el censo de Cartagena de Indias en 1777 ha permanecido inédito y solo ha circulado en versión mecanografiada en un reducido círculo de historiadores. La autora centra su el análisis de las relaciones entre las tipologías de las viviendas y las características de las unidades familiares de tres de los cinco barrios que por ese entonces formaban la ciudad plaza fuerte. Escrito durante los años de los debates sobre las características de las familias en las sociedades preindustriales y cuando las técnicas de procesamientos de datos solo contaban con los viejos computadores de tarjetas perforadas, este trabajo conserva vigencia en la medida que análisis posteriores de ese censo han confirmado buena parte de sus conclusiones. El artículo refuerza los estudios que han visto la luz pública en las páginas de esta revista sobre temas relacionados con la elaboración y los padrones de población en la Hispanoamérica del siglo XVIII<sup>2</sup>. Hoy día la autora es profesora emérita de la State University of New York (SUNY), y cuenta con una gran producción investigativa sobre diversos aspectos de la geografía histórica y humana de distintas partes de las Américas. Agradecemos a la autora haber autorizado esta traducción y a Alina Milanés Izquierdo, funcionaria de la Universidad de Cartagena, la traducción realizada.

En el siguiente artículo la doctora Rocío Moreno Cabanillas, joven y brillante historiadora española continúa desarrollando su campo de investigaciones sobre las relacionales entre el correo, sus agentes y las reformas borbónicas en el Nuevo Reino de Granada. Reafirmando lo que ha mostrado en su reciente libro.

Meliza Pinzón Narváez, joven historiadora analiza los antecedentes del Consulado de Comercio de Cartagena de Indias, a partir del estudio de una

¹ eltallerdelahistoria@unicartagena.edu.co

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Alejandra Araya Espinoza, "Imaginario político colonial: las castas, una lectura para los registros parroquiales, matrículas y padrones de "Chile" (1680-1835)". El Taller de la Historia, 7, 7, (2015): 7-40; Sergio Paolo Solano D., "La construcción de los censos de población del Nuevo Reino de Granada a finales del siglo XVIII". El Taller de la Historia, 7, 7, (2015): 41-99; María de los Ángeles Meriño Fuentes y Aisnara Perera Díaz, "Calidad y mestizaje en los padrones de vecinos de San Luis del Caney y Santiago de Cuba (1775-1800)". El Taller de la Historia, 7, 7, (2015): 101-140; Carlos de Almeida Prado Bacellar, "Distintos puntos de vista acerca de las familias y los hogares en los padrones de población de la Capitanía de São Paulo, Brasil (1765-1836)", El Taller de la Historia, 7, 7, (2015): 141-168; Roxana Boixadós y Judith Farberman, "Las casas sobre el papel. Población, familia y comunidad en un padrón colonial. La Rioja, Gobernación del Tucumán (virreinato del Perú), siglo XVIII". El Taller de la Historia, 7, 7, (2015): 169-212; María Rosa Carbonari, "Espacio, población y familias en la frontera del Río Cuarto Colonial (Argentina)". El Taller de la Historia, 7, 7, (2015): 213-251; Sergio Paolo Solano D., "Padrones de población e historiografía sobre la configuración socio-racial hispanoamericana del siglo XVIII". El Taller de la Historia, 5, 5, (2013): 125-172.



documentación referida a conflictos entre comerciantes avecindados, comerciantes residentes y matriculados en los consulados de Sevilla y Cádiz.

Continuando su línea de investigación sobre los trabajadores de la ciudad de Zacatecas (México), la doctora Judith Rivas Hernández investiga sobre el papel desempeñado por una de las viudas de los mártires de Chicago en la organización y protestas de los trabajadores de aquella ciudad mexicana.

Por último, y también en sintonía con una línea de investigación que se ha visto expresada en las páginas de esta revista<sup>3</sup>, Sergio Paolo Solano y Muriel Vanegas Beltrán dedican un artículo al estudio de las relaciones entre la movilización de carga, los modernos medios de transportes, los trabajadores y sus iniciales protestas sociales en Barranquilla durante los años de 1871 y 1936.

de la Historia, 4, 4, (2012): 109-128; Carlos Augusto Pereira dos Santos, ""No chão do cais". o mundo do trabalho

no Porto de Camocim-ce. (Brasil), 1920-1970". El Taller de la Historia, 4, 4, (2012): 129-156.

<sup>3</sup> Fernando Teixeira da Silva y Maria Lucia Caira Gitahy, "Trabalho e cultura na cidade portuária de Santos (Brasil),

El Taller de la Historia, 14(2), julio-diciembre/2022, p. 278-279

<sup>1890-1920&</sup>quot;. El Taller de la Historia, 4, 4, (2012): 15-36; Laura Gabriela Caruso, ¿"Donde manda capitán no gobierna marinero"? el trabajo marítimo en el Río de la Plata (Argentina), 1890-1920". El Taller de la Historia, 4, 4, (2012): 37-66; Nágila Maia de Morais, "El vaivén de las mareas: el día a día de los trabajadores catraieiros en el puerto de Fortaleza (Brasil), 1903-1904". El Taller de la Historia, 4, 4, (2012): 67-82; Vitor Wagner Neto de Oliveira, "Cotidiano do trabalho na rota fluvial entre Buenos Aires e Corumbá (Brasil) de 1910 a 1930". El Taller de la Historia, 4, 4, (2012): 83-108; Ana María Botey, "El estibador del muelle grande de Puntarenas (Costa Rica), 1920-1981". El Taller